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Comissäo de Econornia, lnovaçao, Obras Püblicas e Habitaçao

I — Nota Previa

____

A presente petição deu entrada na Assembleia da RepUblica no dia 11 de dezembro

de 2020, tendo baixado a Cornissão de Economia, Inovaçao, Obras Pübhcas e

Habitação (de ora em diante “Comissão”), para apreciaçäo, em 22 de dezembro de

2020, de acordo corn a despacho do Senhor Vice-Presidente da Assembleia da

Repüblica de turno, tendo sido atribuIda, a 3 de fevereiro de 2021, a elaboraçao do

respectivo relatOrio ao Deputado signatário.

II — Objeto da Petiçao

A presente petição coletiva, apresentada por Rui Fernando Fonseca Oliveira, tern por

finalidade a criaçao de urna ligaçao de nivel em Fajöes, junta ao local conhecido como

“Alminhas da Perrenha” ou “Terrenha”.

Os peticionários justificarn a sua pretensão alegando que as populaçOes do nordeste

do Distrito de Aveiro, nomeadaniente dos conceihos de Arouca e Oliveira de AzemOis,

necessitam de uma “igaçäo rodoviäria segura e rapida a Santa Maria da Feira”, per al

se encontrarern localizados o Hospita’ S. Sebastiao e o no de acesso a Al.

De igual rnodo, para os peticionãrios a construção da referida Iigação de nivel torna-se

prernente como forma de dar resposta a crescente desertificaçao daquele territOrio, a
necessidade de valorização e desenvolvimento econOmico daquela região e ainda

como forrna de facilitar o trabaiho prestado pela Associaçao Humanitaria dos

Bombeiros Voluntários de Fajöes, que operam em cinco freguesias, e

conseguintemente para o suporte de vida das populaçoes abrangidas pelo auxIlio e

socorro dos bombeiros e transporte das mesmas para a Hospital S. Sebastiao, em

Santa Maria da Feira.
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Ill — Análise da Petição

A presente petição cumpre todos Os requisitos formais, nomeadamente quanto ao

objecto, que se encontra devidamente especificado, estando presentes os requisitos

formais e de tramitaçäo constantes dos artigos 90 a 17.° da Lei 43/90, de lode agosto

- Exorcicio do Direilo de Petiçao -, na redacçao dada pelas, Lei n.° 6/93, de 1 de

marco, Lei fl.0 15/2003, de 4 de junho e Lei n.° 42/2007, de 24 do agosto.

IV — Diligéncias efetuadas

1. Audiçäo dos Peticionários

Procedeu-se a audiçao dos peticionários polas 16:30 horas do dia 17 do

fevereiro de 2021, representados pelo 1.0 Peticioriario Rui Fernando Fonseca Oliveira,

Jorge Pinto Paiva, Oscar Teixeira, Comendador Manuel dos Santos Gomes. Estiveram

presentes os Deputados Bruno Dias (PCP), relator, Hugo Oliveira (PS), Helga Correia

(PSD), Marcia Passos (PSD), Isabel Pires (BE) a Antonio Filipe (PCP).

0 Deputado Relator Bruno Dias (PCP) iniciou a audição de Peticionarios

reterindo o caráter facultativo da audiçao nos termos da Lei do Exercicio do Direito de

Pellçao, tendo sido decisão do próprio Deputado Relator a iniciativa de ouvir os

promotores da petiçao em causa. Mais informou que a Comissäo na solicitar

esclarecimentos, sobre a matéria em apreço, ao MinistOrio das lnfraestruturas e da

Habitaçao, autarquias locais e a i lnfraestruturas de Portugal.
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0 Peticjonarjo Rui Fonseca reforiu ser habitante do concolho do Olivoira do

Azornéis, roalçou a necessidade do criação de uma ligaçao de nhvel em Fajöes.

Sublinhou quo as populaçoes do nordeste do Distrito de Aveiro, nomoadamente dos

concelhos do Arouca e Oliveira de Azemeis, nocessitam do urn acesso rodoviário

rápido a Santa Maria da Feira, por al se encontrarem localizados o Hospital S.

Sebastiao e o no de ligação a Al. Observou quo a Petição vai ao encontro das

populaçOes de cinco freguesias, duas do conceiho do Oliveira Azemeis o trés do

concolho do Arouca.

Domonstrou satisfaçao pela execução do troço rodoviario Trecho 1/Foira

(A32/IC2 IEscariz, porérn considerou estar inconformado corn a não concretização do

uma ligação do nIvel de Fajoes (Oliveira de Azernéis) a EN326 - FEIRA (A3211C2).

Explicou que a ligaçao proposta contribuiré para o dosenvolvimento do concelho de

Oliveira de Azomeis e dara rosposta a crescente desertificaçao das freguesias de

Escariz, Cosar, FajOos, Fermedo e São Miguel do Mato. Acroscentou quo as vias

estruturantes são o prirnoiro passo para a criação do emprogo, fixar jovons e potonciar

ompresas. Fez menção que o ho proposto facilitara o trabalho prostado pola

Associaçao Hurnanitária dos Bomboiros Voluntarios de Fajoos, que dosonvolve a

atividade em cinco troguesias do concoiho do Olivoira do Azernéis e trés froguesias do

concolho do Arouca, totalizando 14.000 habitantos, 0 consequonternente para 0

suporte do vida das populaçOos abrangidas polo auxhlio o socorro dos bomboiros o

transporte das mesmas para o Hospital S. Sobastiao, em Santa Maria da Feira.

Também donotou tor conhocirnonto de rouniöos ontre os municIpios do Olivoira do

Azoméis, Arouca e Santa Maria da Feira, porOrn as logitimas aspiraçoes das

populacOos na criação do urn nO do acosso não foram materializadas. Por firn, no seu

entendor considora ser tocnicarnente possivol a criação do urna ligaçao a baixo custo.

Do soguida, o Poticionario Oscar Toixoira, Presidonto da Junta de Froguosia de

Fajoos, reforiu quo no passado ocorreu uma proposta no sontido do conternplar uma

ligação a FajOes. Qbsorvou quo apos avaliaçao corn o Prosidonte da Carnara e corn o

Ministro das lnfraestruturas foi, em altornativa, sugorido urna ligação em Romariz, por

se considorar rnais sirnplos o sem necossidado do expropriaçOos.
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Salientou que a ültima proposta servirã do igual modo a população, Os

bombeiros e as forças de segurança.

Igualmente, o Peticionario Jorge Pinto Paiva, eleito local, passou a descrever a

evoluçao do desenvolvirnento das infraestruturas rodoviárias locais, nesse sentido,

observou que, desde 1 986, iniciaram as tentativas para pôr em curso a ligação em

apreço. fleferiu quo a atual situação rodoviária implica uma confluência de trãtego, na

freguesia, oriunda desde Castelo de Paiva a Arouca. Explicou que em 2015 foi

recebido urn pedido de estudo de impacto ambiental para a construção de uma outra

variante que, entretanto, là se encontra em funcionamento. & em resposta a solicitaçao

foi desencadeado um estudo para propor uma ligaçao de Fajoes (Oliveira de Azeméis)

a EN326 - FEIRA (A32/1C2). Reafirmou a pretensão, em norne da população, da

construção da ligaçao que ira servir as freguesias do Fajoes, de Cesar, de Escariz, de

Fermedo, do São Miguel do Mato e de Homariz.

Por ültimo, o Peticionário José Manuel Gomes, na qualidade de Presidente da

Assernbleia Geral dos Bombeiros de Fajoes, explicou que a concretização da variante

proposta de Escariz a A32 permitirã a circulaçao em cerca do trës minutos, polo

contrário recorrendo as atuais estradas o percurso realiza-se numa duração entre 15 a

20 minutos. Considerou quo a rnaterialização da pretensão explanada poderã

contribuir para urn socorro mais rápido da papulação. Observou que o Piano de

Recuperação e Resiiiência poderia aportar verbas para a concr&tização da referida

ob ra.

Usou da paiavra o Deputado Hugo Oliveira (PS), que, após cumprirnentar os

peticionários, referiu que o GP PS ja tinha conhecimento das preocupaçoes expostas,

bern como as considerou pertinentes. Por firn, fez constar quo o OP PS acompanharA

a tramitaçâo da Petição corn toda a responsabilidade e acrescido respeito.
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Por sua vez, a Deputada Helga Correia (PSD), após cumprimenlar Os

peticionários seus conterrâneos, agradeceu-Ihos pela exposiçäo e pelo exercIcio de

urn direito de cidadania. Destacou que a Iigaçao rodoviária em discussao 0 ansiada

pela população ha vários anos. Deu nota quo, como Doputada, já colocou a rnatOria

em questão ao Ministro das Infraostruturas e Habitaçao. Solicitou a disponibNização,

por parte dos Peticionários, das diligéncias ja realizadas junto das autarquias, das

juntas de freguesia e da tutela.

Por parte da Deputada Isabel Pires (BE), apOs cumprimentar as peticonários

pela portinência da petiçao, congratulou o trabaho apresentado, norneadamonte as

propostas concretas para a resoluçao dos problemas idenliticados. Mencionou quo as

opçoes do investimento, tacilitam o dia a dia das comunidades em caso do

concretizaçao, ou prejudicam, em situaçao de ausOncia, a vida da populaçao o o

funcionamento das instituiçOes, como o caso das forças de segurança e dos

bombeiros.

Por ültimo, o Deputado Antonio Filipe (PCP) cumprimentou os Peticionarios,

atirmou que por parte do GP PCP ocorrerã o moihor acompanhamento da iniciativa.

Salientou a rolovância da presente audiçãa do Poticionários, o o contato diroto corn as

razOes que tundamontam a Petiçao. Manifestou disponibilidado para acompanhar oslo

processo, assim como corrosponder, da moihor forma possIvel, a concretização dos

anseios manifestados pelos Peticionários.

Tornaram a usar da palavra os peticionarios. 0 Presidonto do Junta do

Freguosia do FajOes, Oscar Teixeira, agradecou o apoio ovidenciado pelos Partidos

presentos. Do soguida, o Sr. Jorge Pinto Paiva manifestou-so sensibilizado corn a

oxposiçao dos GP o sublinhou quo a situação so arrasta ha vários anos. Concluiu

solicitando o estorço, para a concretizaçäo do investimonto, par parte dos Presidontos

de Cámaras Municipais do Olivoira de AzomOis o de Arouca, do Presidonte de Junta

de Freguesia do Fajoes e do Ministro das Infraostruturas e da Habitaçao.
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0 Peticionário José Manuel Gomes reiterou que o investimento proposto é uma

aspiração do longa data das freguesias, referiu que desde 1985 se discute a criaçäo

de uma variante para Arouca. Solicitou empenho, por pane da Cornissao, na resoluçao

do problema. Salientou quo o hospital mais prOximo de Fajoes é o Hospital do Santa

Maria da Feira, e que atualmente o trajeto pode demorar entre vinte a trinta minutos.

Nesse sentido, considerou o investimento fundamental para assegurar da qualidade

de vida da populaçao. Observou que corn vontade, empenharnento e determinação,

incluindo 0 apolo da Comissao, será possivel concretizar o projeto. Afirmou quo o

projeto beneficia as populaçOes, os bombeiros e as torças do segurança, dando nota

da dispersão populacional nurn territOrio corn diversas manchas de florosta. Por tim,

agradeceu aos Deputados por ouvirern as arnbiçoes e as dificuldades enfrentadas pela

população local.

2. Pedidos de informaçào

Foram dirigidos pedidos de inforrnaçao as seguintes entidades:

• Cárnara Municipal de Arouca

• Cárnara Municipal de Oliveira de Azeméis

• Cârnara Municipal de Santa Maria da Feira

• Junta do Freguesia do FajOes

• Junta de Freguesia do Cesar

• Junta de Freguesia de Milheirós de Poiares

• Junta de Freguesia Romariz

• Junta de Freguesia Uniao do Freguesias Caldas de S. Jorge e Pigeiros

• Ministerio das lnfraestruturas e Habitação

• P - Infraestruturas de Portugal, S.A.
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A Assernbleia da Repüblica recebeu as respostas da Câmara Municipal de

Oliveira de Azemêis e da Camara Municipal de Arouca, a 19 de fevereiro e 1 de marco

respetivarnente. Ambas as comunicaçöes traduzem a concordância e o apoio dos

municIpios corn a petiçao ern apreço, sublinhando a irnportãncia da ligação rodoviária

ern causa para estes territOrios.

0 Governo e a P nao responderam a Assernbleia da Repüblica, apesar de a

Cornissao ter reiterado, a 6 de rnaio, o pedido de intorrnaçao ao MinistArlo das

Infraestruturas e Habitaçao.

V - Conclusoes e Parecer

Face ao exposto, a Comissao de Econornia, lnovação e Obras PUblicas emite as

seguintes conclusoes e parecer:

1. 0 objeto da petição e claro e está bern especificado, encontrando-se

devidamente identificados Os peticionários, estando reunidos todos os demais

requisitos formais e de trarnitação previstos no artigo 9Y da Lei de Exercicio do

Direito de Petição.

2. Nos termos da alinea e) do fl.0 1 do artigo 19.0 da Lei do Exercicio do Direito de

Petiçao, deverá ser diligenciada a rernessa do presente relatOrio. e da petição

a que se refere, aos Grupos Parlarnentares e ao membro do Governo

competente, para aplicaçao das medidas que entenderem por pertinentes.

Palacio de S. Bento, 27 de julho de 2021

0 Deputado Relator 0 Presidente

(Bruno Dias) (Antonio Topa)
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